

et qu'il arriverait le dimanche au matin, « qui est toute la diligence qui se peut ». Trois lieues en aval de Seyssel, le canal de Savières verse au Rhône les eaux du lac du Bourget, et c'est à ce confluent que s'est arrêté, jusqu'à notre temps, le remontage du fleuve. Le Bucentaure était certainement là. Le Roi s'y embarqua et descendit le fleuve au courant de l'eau que secondaient dix mariniers, tirant sur des rames peintes en rouge, vêtus de casaques et de chausses bleues qui étaient chamarrées de parements incarnats et blancs, et portant sur leurs bonnets des plumes incarnates, blanches et bleues. Mais ni le paysage qu'il voyait de la chambre de poupe, ni la manœuvre, ni les panaches aux trois couleurs n'ont pu arrêter longtemps cet homme en vif-argent, qui ne tenait pas en place, s'asseyait seulement pour les repas et débattait les plus grandes affaires en se promenant. Il s'évada le plus tôt possible de cette prison de bois, qui contournaient trop lentement à son gré les grandes courbes du Rhône, et sautant à cheval, courut droit à Lyon. Aussitôt arrivé à l'Archevêché, il voulut, encore tout botté et crotté, voir *incognito* sa femme et comparer l'original aux portraits qu'il en avait eus ou aux descriptions qu'on lui en avait fait.

Que la Reine eût reçu ou non la lettre de Seyssel, elle attendait le Roi le samedi soir. Le secrétaire d'Etat, Loménie de Brienne, survenu à l'*Ave Maria*, en avait apporté la nouvelle certaine, mais, comme il s'agissait d'un secret d'Etat, il s'était enfermé dans sa chambre pour le mieux garder, tout en le laissant deviner aux serviteurs de Marie de Médicis, dont l'indiscrétion était assurée. Cependant, le temps passait et la jeune femme s'énervait. A huit heures, le vieux chancelier, Pomponne de Bellèvre, qui avait ses habitudes, et Vinta, homme d'âge aussi, allèrent se coucher, en conseillant à la Reine de se mettre à table ; ce qu'elle fit. A ce moment apparut La Varenne, que le Roi avait envoyé en avant pour dire qu'il arriverait bientôt. La Reine, dit Cheverny, « rougist de surprise d'une sy agreable nouvelle et despuys ne fit que repousser les plats de viande que l'on luy apportoit et incontinent se leva de table et retourna dans sa chambre », qui communiquait avec la salle où elle avait mangé par une galerie. C'est là que le Roi s'était posté derrière « quelques ungs qui le couvroient » et d'où par-dessus leurs épaules « il la vit et considéra